

FERRO CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma a Manacor y La Puebla
4 (mixto)—8'15 mañana y 2'45 tarde.
De Manacor a Palma y La Puebla
3'45 (mixto)—8'30 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla a Palma.
4'45 (mixto)—9 mañana y 6 tarde.
De La Puebla a Manacor.
4'45 (mixto)—9 mañana y 3'30 tarde.
Los miércoles 5 t. de Palma a La Puebla
Los jueves 11'30 m. de La Puebla a Palma

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Máres 4 t. Bar-
celona.—Miér. 4 t. Mahon por Alcudia.
—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barce-
lona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

Por el sentido político que en él descuella, por las acertadas y elevadas consideraciones que contiene y para que puedan nuestros suscritores apreciar debidamente este artículo que ha llamado la atención de la prensa democrática, es que nos decidimos a copiarlo.

Lo Práctico.

¿Es la democracia un partido? La mas ligera nocion de lo que así la teoría como la práctica entiende por partido, contesta que no de la manera mas rotunda. Demócratas son los nortes-americanos, como demócratas son los continuadores de la tradición revolucionaria de Francia; pertenecen a la democracia así los ilustres gobernantes partidarios de la templanza de Thiers, como los impetuosos amigos de Gambetta y los utopistas entusiastas de Victor Hugo. En estas inmensas corrientes de las ideas, en el campo abierto a los grandes caracteres y a las nobles iniciativas, en esa comunion del progreso y de la civilizacion de nuestro tiempo, donde según la ley de las circunstancias pesa tanto la sabia prudencia como las generosas audacias, el principio de libertad impera, y ni se dió nunca credencial de adicto ni hay una autoridad absoluta encargada de excomulgar.

El día en que cada grupo o fraccion fulmina el anatema sobre el vecino, viene a ser a su vez excomulgado por el inmediato. Crece el recelo en todos; la incertidumbre domina; la suspicacia es norma de vida; el avanzado ve en el conservador la vanguardia de los reaccionarios; el conservador acusa al exaltado de cómplice de la reaccion. Entonces la democracia no está representada por ninguno de ellos: es un ideal que vive sólo en la fantasia del poeta y en el corazon de los que se apartan con dolor a la vida privada para no ver cómo los hombres de valía consagran a despedazarse las fuerzas que debieron dedicar a defender su causa y ennoblecen a todos sus representantes.

No; la democracia no es un partido, no puede, no debe serlo. En ella existen y caben con perfecto derecho procedimientos

distintos, tendencias, programas y matices profundamente varios: desde el conservador que trabaja por ampliar el derecho en ventaja del ideal, hasta el exaltado que, fascinado por la pureza de lo ideal, no mide el terreno práctico ni cuida para nada de las exigencias fatales de la realidad.

Ahora bien: siendo distintos los partidos que nacen de la democracia, conviene, es justo, es siquiera útil el empeñarse en sumar principios para aparecer como una sola agrupacion? No sólo seria vano el trabajo, sino que a mas de no ser creído por nadie, nos alejaria de nuestros propósitos, más, mucho mas que todo otro sistema. La razon es obvia: para englobar en un solo programa los principios comunes a toda la democracia, desde Castelar hasta Pi y mas allá, si hay un más allá, seria preciso, no una suma, sino una resta, que vendria a darnos la unidad abstracta, una unidad sin contenido, unidad negativa, que no puede servir de bandera a una fraccion ni de esperanza al país mas desdichado del mundo.

La democracia debe buscar condiciones prácticas de vida y presentarse al país con sinceridad, señalando precisa y categóricamente las tendencias cardinales que realmente existen y que, reconocidas, lejos de dividirlas, la armonizan y completan por la oposicion, que es base de todo organismo vital. En la democracia hay dos tendencias, conservadora una, y progresiva la otra: forman el nervio de ésta el entusiasmo y la voluntad, y el de aquella la conviccion y la inteligencia. Un centro puede a las veces prestar eficaces servicios; pero de los centros sólo tiene oportunidad de circunstancias, ya prestando servicios conciliadores en la oposicion, ya procurando salvadoras transacciones en el período de gobierno.

¿A qué conduciria ocultar estas diferencias que tienen racional y justo fundamento, y prometer una disciplina imposible entre elementos antagonicos y criterios tan contradictorios? Ya el ilustre demócrata, nuestro respetable amigo el señor Martos, en un notable discurso del año pasado, señaló las distintas agrupaciones que cada cual en su esfera, se inspiraban en la idea democrática. Definidos entonces magistralmente aquellos campos, opinamos mas acertado que la democracia se presente al país con la integridad de cada una de aquellas tendencias señaladas según la

realidad, que esforzarnos por aparecer como un solo partido, tratando de sumar principios y aspiraciones que se rechazan y combaten.

Apareciendo cada agrupacion en su lugar, la inteligencia que cabe entre ellas es la de no combatirse ni estorbarse: el deber de todos es respetar mutuamente a sus hombres, y el evitar esas desconsoladoras escenas que son inconscientemente el ataque a la fraccion afin hace la causa de enemigo comun. Aspirar a la apariencia de un solo partido, además de ser ilusorio, lleva consigo un mal verdadero e inmediato: aun la ficcion produciria la alarma en los ministeriales y sus jefes aprovecharian el fantasma para avivar el instinto de conservacion en sus filas, é impedir el desmoronamiento que empieza a derruir la situacion conservadora-liberal. Y es lo doloroso en este punto, que constituya parte del carácter de nuestro país la costumbre de hablar mucho y exagerar en público las proporciones de lo que se hace, pues por ese camino se logra llevar la alarma y la prevencion al campo enemigo, cuando las mas veces todo se reduce a intemperancias de lenguaje y alegrías del corazon.

Cada una de las grandes agrupaciones democráticas puede servir mejor a las ideas y a la patria dentro de su propia órbita y con los procedimientos naturales a su criterio, que desvirtuándose todas en una confusion contraproducente. Y la prueba mas genuina que todas deben dar de su filiacion democrática, debe ser la del respeto mutuo y la reciproca consideracion y amistad.

Muchos hay que pueden darse por aludidos en las siguientes palabras que publica nuestro colega de Barcelona «El Diluvio.» Las recomendamos a nuestros lectores.

LA SIMONIA.

«Que gratis accepistis, gratis date.»
(S. Mateo, cap. X., v. 8.)

Al ver Simon el Mago que los apóstoles daban al Espíritu Santo por la imposicion de las manos, se acercó a los discípulos de Jesucristo y les ofreció dinero para que le confiriesen esta facultad. San Pedro contestó al mercader de dones espirituales: «Quédate con tu dinero y sea tu perdicion ya que creistes poder comprar los

dones de Dios.» (Hechos de los apóstoles, capítulo VIII, v. 19).

Desde entonces se ha considerado que la adquisicion por dinero de una cosa espiritual era un delito, y se le ha llamado «simonia» de Simon el Mago y simoniacos a los que lo cometen.

Las leyes eclesiásticas la califican de «maldad execrable y peste que por su magnitud excede a todas las enfermedades».

Tambien se le ha llamado heregía porque los que le cometen se persuaden de que los dones espirituales pueden comprarse por dinero, no obstante de hallarse prohibido.

Y no es necesario de que medie dinero para que se cometa «simonia», pues la Iglesia ha profesado siempre una doctrina muy pura y saludablemente rigorista en materia de este delito, llegando hasta considerar simoníaco el conceder cosas espirituales «por el estímulo de la recomendacion.»

Se comprende que la forma mas grosera de este delito eclesiástico, es aquella en que media «dinero» como estímulo ó causa de conceder. ¿Y cómo no habia de ser así si Jesucristo cogió los azotes y arrojó del templo a los mercaderes? ¿Cuándo y en que paraje de los libros sagrados se vé a Jesucristo mas irritado que en aquel?

Cristo ordinariamente tan tranquilo y tolerante con las faltas del prójimo; Cristo perdonando a la muger adúltera y a la Magdalena; no puede contener la indignacion ante los que vendian en el templo. ¿Que hubiera hecho Cristo si hubiese visto que se vendian las gracias espirituales? Nótese bien que los mercaderes arrojados del templo vendian géneros que estaban en el comercio de los hombres, y solo faltaban profanando el lugar sagrado convirtiéndolo en plaza pública; al paso que los simoniacos convierten en objeto de especulacion y de lucro para vivir, las mismas cosas espirituales que Dios dispensa y que no quiere que estén en el comercio de los hombres.

El que concede ó vende por dinero los dones espirituales, dá muestra de considerarlos como muy viles cuando juzga que pueden ser adquiridos por metálico, no obstante de que debiera mirarlos como dependientes de la sola gracia y voluntad de Dios.

Jesucristo miró como iguales al rico y al pobre. Si algun vigor y severidad despliega no es seguramente contra el desgraciado que carece de bienes de fortuna. El simoníaco concede los favores y dones eclesiásticos no al pobre que no puede

MEMORIAS DE UN SUICIDA,

26 RECOGIDAS Y PUBLICADAS POR
MAXIMO DU CAMP.

TRADUCIDAS DEL FRANCÉS,

PARA EL FOLLETIN DE LA OPINION.

enorme y más estravagante que un mastodonte antediluviano.

Cuando despues de vanos esfuerzos el sueño no queria venir, léjos de apartar de mí esa aparicion funebre de mis pasadas penas y mis futuras inquietudes, yo las invocaba, las reunía, las desafiaba dándoles mi corazon para que lo devoraran. Entonces cada una tomaba su forma más dolorosa, venia a morirme en la parte más sensible, cada una se armaba con el arma más fuerte, y yo permanecia inmóvil, tendido, como un mártir en-

tregado a los leopardos. Yo sondeaba mi vida entera para encontrar en los sucesos olvidados pasto para esas insaciables gulas; todo se lo arrojaba: mis disgustos, mis penas, mis sueños, mis recuerdos, mis amores, mis alegrías y mis esperanzas. A los hechos reales oponia consecuencias imaginarias que me desesperaban; componia sobre mi mismo lamentables novelas, y admiraba la ciencia de imaginacion que el hombre posee para proporcionarse el sufrimiento. Ese estado moral producía invariablemente crisis nerviosas que se manifestaban por medio de contracciones violentas y abundantes lágrimas. El llanto lentamente manaba de mis ojos, surcaban mis pálidas mejillas y se perdían bajo mis oídos ó bajo de mi rostro, y al cambiar de sitio encontraba enfriadas y cuasi borradas las lágrimas.

Muchas veces un profundo repo-

so sucede a esos espasmos que fatigan mis fuerzas. El fresco de la mañana me aduerme, me despierto entonces con el único recuerdo de las lágrimas, y no conservo de esos dolores más que una melancolía que me deja oír sus tiernas notas llenas de encanto. Pero, hoy, el insomnio me ha golpeado tan duramente, que espantado el sueño ha huido bien léjos batiendo sus alas de violeta. Me he levantado quebrantado, sin fuerzas, y he salido temprano de mi casa, no atreviéndome a permanecer más tiempo donde acababa de sufrir tanto.

Me iba de allí, dirigiendo mis pasos al azar. Caminaba, insensible ante el ruido de la ciudad, sin hacer caso de los que pasaban junto a mí codeándome, aislado en medio de la muchedumbre. Atravesé un gran jardín lleno de árboles y estátuas. Era el Luxemburgo. Me acuerdo que durante mi infancia,

iba a jugar a menudo por sus alamedas; volví a ver la pila donde iba a lavarme mis pequeñas manos sucias de polvo; volví a ver el banco donde mi niñera se sentaba para vigilarme. Se presentó ante mí el recuerdo de cosas pasadas, y él me llevó a recordar mis primeros años. Salí de París; me encontré en medio de un camino y seguí por él sin proyecto ni objeto alguno. Nos hallamos en el mes de Noviembre; los campos están desnudos y vacíos hasta su horizonte. Las hojas amarillas se arremolinaban al soplo del viento, los olmos presentaban la negra silueta de sus ramas contorneadas sobre las parduzcas nubes que cubrían el cielo. Detrás de mí oía el confuso murmullo de la gran ciudad. A mi lado pasaban, al ruido del látigo, diligencias arrastradas por caballos a galope; unas venían, otras se iban. ¡Cuán felices son los viajeros! Distinguía a veces

Comprárselos, no obstante de ser quizá mas merecedor de ellos, sino al rico y al que más oro posee.

Para el simoníaco el dinero es su Dios, el mérito de los hombres poco importa y cual otro Juan Tetzelt pone la cruz en medio de la plaza pública, extiende su comercio, y pregona su mercancía diciendo: «comprad, comprad, pues al son de cada moneda que cae en mi caja sale un alma del Purgatorio» (César Cantu, tomo V, pág. 203.)

Por esto se comprende que los canones hayan llamado maldad execrable á la simonía y que los concilios de la iglesia la hayan anatematizado con las penas mas severas, porque convertirla á la religión de Jesucristo en una especulación miserable.

El espíritu de la Iglesia ha sido siempre el mismo: los espirituales que gratuitamente se reciben gratuitamente se han de dispensar, ya que á los ojos de Dios no es el mas poderoso, ni el más rico ni el mas merecedor de ser agraciado.

Copiamos de un colega el siguiente suelto que trata del resultado de las elecciones que acaban de tener lugar en Inglaterra que hará que suba al poder el partido liberal.

Nos parece que el Gobierno Español no habrá visto con gusto el triunfo del partido liberal en Inglaterra:

«El triunfo de los liberales ingleses es completo.

Los liberales propiamente dichos, los sucesores de los antiguos wigs, son ya bastante numerosos para constituir una mayoría sólida sin necesitar el concurso de los «home rulers».

La cuestion parlamentaria está pues resuelta y disipada la última esperanza de los vencidos conservadores. Existe una mayoría liberal; fuerte é independiente que puede gobernar con desembarazo.

Solo falta organizar el nuevo gabinete. El «Times» cree que la reina encargará su formación á lord Granville.

Un hecho capital en estas elecciones es el triunfo de muchos liberales avanzados por grande mayoría. Sir Charles Dilke y M. Firth en Chelsea; M. Labouchere, director del periódico satirico el «Truth», y M. Bradlangh, director del diario radical «National Reformer», en Northampton; M. Broodhurst, presidente de las «Trades Unions», en Stoke-Upon-Trent. Glasgow que adoptó la táctica y la disciplina electoral de Birmingham ha elegido tres radicales en vez de tres conservadores que antes la representaban.

Entre las derrotas mas sensibles para los conservadores debe consignarse la de Mr. Clarke en Southwark, donde su triunfo en febrero último animó mucho al gobierno é impulsó probablemente á lord Beaconsfield á precipitar la disolución del Parlamento.

Otra derrota muy significativa es la de monsieur James Lowther, ministro para los asuntos de Irlanda.

De los 22 diputados que elige Londres, 14 son radicales, á pesar de las grandes esperanzas que fundaba el gobierno en el comercio de la metrópoli.»

por entre los árboles, envuelto entre la niebla del horizonte, el puntiagudo campanario de alguna pobre aldea. Parecíame que allí se pasaba dulcemente una vida apacible y tranquila, lejos de todos los disgustos que en mi mismo llevaba; y sentía envidia por la existencia de aquellos labradores. Todo lo atraía hácia mí, exageraba mi pensamiento, me envolvía en mi dolor, y levantando con mis piés el polvo del camino, lloraba mi juventud marchita, y me consideraba como el sér más miserable de la tierra. Había ya atravesado varios caserios, y siempre seguía adelante. Seguía á lo largo de una pequeña aldea escalonada sobre el camino, cuando vino á distraerme un cortejo que pasaba.

Un sacerdote, precedido de un niño llevando una cruz, iba delante. Detrás seguían cuatro hombres sosteniendo una especie de cofre

Para que nuestros lectores puedan apreciar el estado en que se hallan los partidos políticos en Francia, copiamos la carta que Gerónimo Bonaparte acaba de dirigir á uno de sus amigos y en cuyo fondo se revela la intencion que ha motivado la escision del partido imperialista.

Dice así:

Paris 5 de Abril de 1880.

Querido amigo mio:

Me detis que nuestros amigos vacilan acerca de la conducta que deben seguir en la lucha que se prepara contra los decretos expedidos por el gobierno sobre las congregaciones religiosas. Me preguntais mi opinion, y no tengo dificultad alguna en expresarla. No soy aficionado á ocultarme en el silencio de las maquinaciones tenebrosas, y creo que por la franqueza se conquista la confianza de un pueblo como el nuestro.

Un Napoleon no sabría, sin desmentir su origen, mostrarse enemigo ya de la religion, ya de la revolucion.

«La religion, dijo mi tio en Santa Elena, es el apoyo de la buena moral, de los verdaderos principios.» El destino de mi familia, así en 1800 como en 1848, ha consistido en salvar la revolucion de las empresas de la reaccion realista.

Napoleon concilió por el Concordato esas dos fuerzas por igual indestructibles, aunque de naturaleza y de origen bien diversos. En esta obra inmoral trazó, con la lucidez del génio, el dominio respectivo de la Iglesia y del Estado; aseguró á la sociedad su bien mas precioso, la paz religiosa, y á cada ciudadano su derecho mas sagrado, la libertad de conciencia.

Dos clases de agresores amenazan é ta carta de pacificación: los sectarios de la teocracia que sueñan en la vuelta á una religion de Estado opresora é intolerante; los sectarios del desorden que aspiran á la organizacion de una sociedad sin Dios y sin ley moral.

He sido y seré adversario de estas dos pretensiones extremas; cuando se pida la supresion del presupuesto de cultos ó de la clausura de las Iglesias, me opondré; cuando se ponga en tela de juicio uno de los principios de la revolucion, lo defenderé.

Los recientes de retos no constituyen una persecucion; no son mas que el restablecimiento de una regla indispensable de derecho público. El principio que subordina la existencia de una orden religiosa á la vigilancia y á la autorizacion del poder político, se encuentra en todas las sociedades; los Borbones mismos le han reconocido. Abandonarle sería destruir el Estado y ponerle á los piés de la teocracia.

¿Por qué habian de atacar nuestros amigos esos decretos? ¿Porque se apoyan en las leyes del imperio y renuevan las prescripciones del Concordato por largo tiempo olvidadas? Estraña manera sería esta de mostrarse bonapartistas.

¿Porque son la obra de la República? Solo las oposiciones sin principio y sin moralidad niegan el bien por odio á la mano que lo realiza.

cubierto con un velo negro acompañado de algunas personas que lloraban. A intervalos, un canto grave y profundo resonaba lugubramente. Era un entierro. La curiosidad me arrastró, y me confundí en aquel cortejo.

El cementerio estaba cerca. Una fosa, abierta recientemente, esperaba su presa. Bajaron á ella el ataúd con gruesas cuerdas que sordamente gemían. Cantaron los responsos, contestando los asistentes en coro. No sé explicar la amarga alegría que experimentaba yo al contemplar ese espectáculo. Me daba envidia ese cadáver metido entre sus seis planchas, y hubiera deseado encontrarme en su lugar.

Lo mismo que los demás, eché agua bendita sobre aquel cuerpo, y cuando todo hubo acabado, cuando los sepultureros llenaron ese hoyo que ocultaba á un hombre que había vivido, amado, sufrido y reza-

¿Porque temen que la union conservadora se disuelva? Harto tiempo ha durado esa ficcion. Nada hay de comun entre los legitimistas que conspiran contra el 89 y nosotros que lo hemos declarado invencible; entre los hombres de la bandera blanca y los que permanecen fieles á la bandera nacional.

Tiempo es ya de que cada cual vuelva á tomar sus colores, su tradicion, sus principios y de que cesen los equívocos. De todos los procedimientos que podemos emplear para aparecer distintos de lo que somos, el mas funesto sería el que nos hiciera solidarios á los ojos de la nacion de las esperanzas del antiguo régimen, de que nos condujera á renegar de los Napoleones, y nos convirtiera en auxiliares del partido para siempre condenado, que rebaja la religion hasta trocarla en instrumento de las pasiones y de los cálculos de una política retrógrada, hostil á la civilización, á la ciencia y á la verdadera libertad.

Haced de mi carta el uso que creais mas útil. Quedaré complacido si obtiene el asentimiento de nuestros amigos.

NAPOLÉON BONAPARTE (JERÓNIMO).

SECCION LOCAL.

Nos alegramos de que la liga de Contribuyentes de Baleares haya quedado definitivamente constituida, como lo quedó en la sesion celebrada el dia 9, nombrándose la Junta Directiva que á continuacion se espresa.

Mucho puede hacer tan importante institucion á favor de las clases contribuyentes de esta Provincia, cuyos intereses se ven á menudo completamente desatendidos.

Presidente.

D. José Quint Zaforteza.

Vice-Presidentes.

D. Joaquin Fiol,

Sr. Marqués de la Bastida.

D. Bernardo Canet.

Depositario.

D. Miguel Salvá.

Contador.

D. Juan Bestard y Ribas.

Secretario.

D. Alejandro Rosselló.

Vice-Secretarios.

D. Jorge Dezcallar y Gual.

D. Juan Bautista Socas y Sorá.

D. Gaspar Moner.

Vocales numerarios.

D. Miguel Mariano Ribas de Pina.

D. Antonio Villalonga.

D. Antonio Maria Sbert.

D. Rafael L. Blanes.

D. Bartolomé Pieras.

D. Rafael Pomar.

D. Francisco Rosselló.

D. Pedro José Gelabert.

D. Miguel Guasp.

Vocales supernumerarios.

D. Miguel Fluxá.

D. Antonio Marcel.

D. Pedro M. Granada y Añer.

D. Miguel Bauló.

D. Gabriel Feliu.

D. Francisco Humbert.

Por fin anoche despues de tantas prórogas y aplazamientos se puso en es-

do, me pregunté, lleno de aspiracion hácia esa última hora, cuando llegaría al fin el dia en que la tierra caería también sobre las planchas sonoras de mi ataúd.

Continué mi escursión; llegaba la noche, las sombras se extendían sobre el camino, no sabía donde me encontraba; algunas casas aparecían á corta distancia.

—Que pueblo es ese? pregunté á un carretero que silbaba junto á sus caballos.

—Chatillon, me contestó.

Aun allí encontraba yo un recuerdo, puesto que allí era donde me había criado mi nodriza.

Pronto llegué. Atravesé dos ó tres calles, y una cabaña de pobre aspecto y entré, seguro de no equivocarme. Mi nodriza, que yo no había visto hacia cinco ó seis años, dió un grito al verme: «Santo Dios, como ha crecido!»

Me senté junto al hogar y con-

cena en nuestro Teatro la ópera en cinco actos del Maestro Gounod, *Faust*, en la que tomó parte nuestro paisano el bajo Sr. Ordinas, todavía no restablecido de la indisposicion que le retuvo en cama dos dias y que impidió se pudiese el sábado segun era el designio de la empresa.

Bien quisiéramos ocuparnos hoy detalladamente de las incidencias de esta representacion; mas dejamos su reseña al cuidado del inteligente amigo que ha honrado nuestras columnas con sus revistas teatrales y á cuya innegable competencia dejamos esta tarea delicada.

Cúmplenos, no obstante satisfacer la curiosidad de las personas que no asistieron á dicha funcion, las cuales se hallarán, naturalmente, interesadas en saber el éxito que obtuvo, el cual no fué tan bueno como podíamos esperar, ni tan defectuoso como pronosticaban algunas personas mas inclinadas á juzgar impulsadas por la pasion que á discernir movidas por la imparcialidad.

El Sr. Ordinas, aclamado el primer *Mephistophele* del mundo por los periódicos de Milan, como hemos dicho antes, salió á la escena todavía indispuerto. Su sola aparicion en el primer acto fué saludada con una nutrida salva de aplausos, obsequio tributado al distinguido artista y querido paisano, que tan elevado puesto ha conquistado en el mundo musical.

La señorita Vicentina Ferni, no tranquila aun, ni segura de la simpatía que le profesa este público, se presentó asustada y temerosa; mas á pesar de esto cantó é interpretó su parte de *Margherita* tan á gusto y satisfaccion de aquel que fué premiada con espontáneos y generales bravos y palmadas en el ária del tercer acto, que dijo con toda perfeccion y propiedad.

Lo mismo sucedió al tenor Sr. Cantoni, cuya hermosa voz es de cada dia más simpática á todos, el cual nos hizo oír un sonoro y lleno de pecho en el ária *Salve amora*, que cantó con una afinacion y dulzura inmejorables, aunque exenta de la pasion y fuego que requiere en esta parte el papel de *Faust*. Al final de dicho acto que fué sin duda el más acabado fueron por tres veces consecutivas llamados á la escena la Srita. Ferni y los señores Ordinas y Cantoni.

La Sra. Teresina Ferni estuvo muy bien en la parte de *Siebel*, como sucede siempre á esta apreciable actriz en todos los papeles.

Los coros, es preciso decirlo, sin empujes, los coros no estuvieron bien; cosa que no deja de ser extraña, cuando en las anteriores representaciones de esta ópera nada dejaban que desear, componiéndose del mismo personal, excepcion hecha del de señoras.

El aparato escénico, el espectáculo, que digamos, dejó mucho que desear, y la direccion también, especialmente en el cuarto acto que ni hubo orden, ni concierto, ni hasta plan en el desfile de los guerreros.

Esto que á primera vista parece insignificante debe mejorarse y perfeccionarse porque tales defectos de detalle afectan mucho al conjunto y contribuyen positiva ó negativamente en su caso al éxito total.

Concluamos por hoy diciendo que la primera representacion de *Faust* ha sido sencillamente buena; más no inmejorable como el público tenía derecho á esperar. Puede sin embargo corregirse lo defec-

templaba allí esa habitacion desmantelada donde yo había balbuceado mis primeras palabras, donde había dado los primeros pasos de mi existencia. Todo entonces me vino á la memoria; la escalera de madera, las sillas de paja, la estampa del Judío errante pegada á la chimenea, y hasta los morillos torcidos que sostenían el fuego. A través de la ventana entreabierta, veía el pantano donde yo me había llenado de lodo muchas veces, y distinguí el plátano á cuya sombra, durante los fuertes dias de sol, se sentaba mi nodriza para darme el pecho. Ese espectáculo de un pasado tan lejano me oprimió el corazon y sentí humedecer mis ojos.

—Que tienes, hijo mio, que estás tan triste? Yo que te creía dichoso, tú que eres tan rico! Y la buena mujer tomó como en otro tiempo entre sus manos mi cabeza y me besó en la frente. Bebe esto, añadió

tuoso y lograr esta partitura aquella calificación.

Nos olvidábamos de consignar que el Teatro, á pesar de los elevados precios á que se vendieron las entradas y localidades, no fué suficiente á contener el número de espectadores que se presentaron, habiendo palco eg donde se hacinaron como sardinas hasta veinte personas...

El inspector de carnes de este Ayuntamiento Sr. Carbonell, acompañado de algunos dependientes de la misma corporacion practicó una visita ayer en algunas tiendas de esta capital, en muchas de las cuales encontro géneros averiados y de mala calidad, que dispuso fuesen inutilizados, aplicándose á los infractores de las ordenanzas la multa correspondiente.

A beneficio de los enfermos de la Sociedad «La Protectora» se dará el domingo en los salones de la misma una velada de prestidigitacion, á la cual hemos sido galantemente invitados.

Agradecemos la atencion, como deferencia á la prensa de la que formamos parte.

La crónica escandalosa de esta capital registra dos casos ocurridos anoche á las altas horas; uno de ellos promovido por un marido *achispao* que le cepilló de lo lindo la ropa á su mujer y el otro por dos paseantes nocturnos, de estos que suelen ir á caza de aventuras, los cuales, sin duda por cuestion de enaguas, se zurraron la pabana, hasta el extremo de merecer fuesen encerrados en la casa grande por los serenos.

Si en vez de andar por esas calles se hubiesen marchado á dormir; se hubieran evitado esta encerrona.

Segun dice el «Diario de Palma» ha sido nombrado cónsul de Francia en estas islas Mr. Marin, que ha sido jubilado recientemente.

En el vapor-correo «Union» llegó ayer á esta capital el Sr. Ojeda, gobernador civil de esta provincia con su familia, á la cual fué á esperar, segun dijimos, á Valencia.

Tampoco reina la mayor armonía, al decir de un periódico que debe darse por bien informado, entre el Sr. Alcalde y el nuevo administrador económico, lo mismo que con su antecesor por la cuestion de consumos.

El segundo parece que ha denunciado á los tribunales á dos empleados del municipio que intervienen la recaudacion. Armonías situacioneras.

Por telegrama que en el lugar correspondiente insertamos, se enterarán nuestros lectores de que ayer fué puesto en capilla y probablemente habra sido ejecutado esta mañana, el desgraciado Otero.

Tampoco esta vez habra creído conveniente el gobierno de los conservadores aconsejar el indulto al Rey.

Siempre los mismos estos hombres; siempre incapaces de nada que sea grande y noble.

El vapor «Union» trajo ayer á esta capital la máquina, tinta, tipos y demás objetos que han de constituir la imprenta que pone por su cuenta y riesgo nuestra Diputacion provincial, cuyo hecho prueba que mucho antes de votarse los presupuestos en que va consignada la cantidad necesaria para pagarla, habia ya sido encargada. Lo cual quiere decir que no se contó para nada con la Diputacion para crearla y esta no obstante acordó fuese pagada.

Esto si que es ser mansos corderos... y no decimos otra cosa porque ciertas consideraciones de delicadeza nos contienen.

En sesion celebrada anteayer por el Ayuntamiento se acordó dar cumplimiento á la Real orden que declaraba firme el acuerdo tomado en la destitucion del inspector de carnes Sr. Mayol.

Como saben nuestros lectores el día 28 del presente mes se abrirán al público los baños de San Juan de Campos.

En todas las naciones civilizadas, en estos puntos donde periodicamente se reunen gran número de enfermos ó valetudinarios, se abren estaciones telegráficas que prestan servicio durante la época de baños, pues se comprende la gran necesidad de que los seres dolientes puedan comunicar rápidamente con sus familias.

En el Continente mismo tenemos entendido que la mayor parte de puntos balnearios están dotados de tan gran beneficio: únicamente pues nuestra isla carece de ella.

Mucho agradecerian los pobres enfermos á nuestras autoridades, á los diputa-

dos ó á quien fuese, que tal mejora se llevase á cabo; debiendo advertir que de hacerlo así, con muy poco coste podria hacerse extensiva á las villas de Felanitx y Llummayor.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

Al acabar en su publicacion nuestro querido colega *Los Debates*, se despide en los términos siguientes modelo de dignidad y energía. Sentimos vivamente la pérdida de un compañero tan ilustrado y que tanto honraba á la prensa periodística.

En Marzo de 1877 coincidieron las personas, cuyos nombres estampamos al pie de este escrito, en la idea de fundar un periódico político, que entraba en las agitaciones de la vida pública bajo la bandera y los auspicios del partido constitucional y que venia á compartir con sus compañeros del mismo color político la tarea de defender los principios de las escuelas liberales de Europa.

Respondia este pensamiento al deseo de robustecer por medio de una propaganda constante la patriótica actitud adoptada por el partido constitucional en la reunion del Circulo del Principe Alfonso, y fiel á este compromiso, contraido espontáneamente por sus redactores habituales y por los hombres políticos que en sus trabajos han tomado parte, ha vivido el periódico *Los Debates* hasta el día de hoy, en que, persuadido de que una sistemática persecucion ha de suprimirle, pone involuntario fin á la patriótica empresa de contribuir con su representacion, al menos en la prensa periódica, al desarrollo legal de un gran partido liberal, monárquico y dinástico, que, enfrente de la agrupacion gobernante en la actualidad, contribuyese al pacífico afianzamiento de las instituciones fundamentales del Estado, delegando ahora esta honrosa mision en compañeros más felices.

No hay procedimiento de fuerza que, sin atender á su más ó menos legítima justificación, no haya sido expresamente condenado por «*Los Debates*». La interrupcion, accidental siquiera, del ejercicio de la vida pública de los partidos ha encontrado entre nosotros perpétuo adversario. Hemos reñido verdaderas batallas, y por cierto bien dolorosas para nosotros, con publicaciones liberales ilustradísimas, cuyo objetivo y fin prácticos son distintos del nuestro. Hemos hecho justicia constante á nuestros adversarios; pero hemos sostenido la dignidad y la rectitud de nuestros propios juicios en una época en que la mas vulgar independencia del escritor está condenada á final violento por decision suprema.

Defensores entusiastas del sistema constitucional y de las instituciones parlamentarias, tal como se ejercitan en el mundo civilizado, hemos proclamado todos los días en las columnas de «*Los Debates*» su posible armonía con los poderes tradicionales y hereditarios, y hemos declarado en todos los tonos que la satisfaccion de nuestras aspiraciones sólo podia realizarse en el campo circunscrito de la legalidad, deseando, con el advenimiento de las ideas liberales al poder, borrar un error histórico, esparcido en Europa por los irreconciliables y sistemáticos enemigos del poder permanente é irresponsable, que rige hoy los destinos de la nacion española.

Pues bien; ya no cabe dudar despues de la denuncia con que ayer nos ha sorprendido el señor fiscal de imprenta, de que esta actitud patriótica, legal, monárquica y dinástica, es la mayor de todas nuestras culpas.

Y si quedase alguna accion torpe que cometer para excitar contra «*Los Debates*» los odios gubernamentales, «*Los Debates*» la ha cometido, atreviéndose—desdichado atrevimiento!—á proclamar en alto el hecho consumado de que las oposiciones liberales coinciden en aspiraciones, y de que sus hombres más eminentes no están dispuestos á dejarse influir, ni por alhagos, que inspiran desden á todo espíritu recto, ni por censuras, des-

provistas de todo fundamento de justicia; maniobras demasiado transparentes para no descubrir en ellas la intencion de levantar antagonismos entre agrupaciones política; entre hombres eminentes, que han de realizar la patriótica empresa de librar al país de los peligros, que sobre él pudiera atraer la dominacion de un partido egoísta, que desdeña la justicia y refractario al espíritu de la civilizacion moderna.

«El capitán general señor duque de la Torre, el capitán general Martínez Campos, el capitán general Jovellar, el capitán general marqués de la Habana, están en la oposicion, y el capitán general Zavalá que acaba de morir, lo estaba tambien; los hombres políticos de más talla y de más representacion en el país, de los partidos dinásticos, combaten el ministerio; Posada, Alonso Martínez y Sagasta, consideran contraria á los intereses generales la existencia del gobierno que rige hoy los destinos públicos; sin autoridades parlamentarias, el partido gobernante va á elevar al sillón presidencial del Congreso á un joven, dignísimo en la vida social, pero escaso de merecimientos para tan elevado cargo, y hechura flexible, como se ha puesto de relieve en la última crisis, de la voluntad suprema del presidente del Consejo de ministros.

Los diputados de Cuba no quieren discutir con el gobierno, y dejan de votar las leyes que más directamente afectan á los intereses y á la susceptibilidad de aquella isla; las provincias Vascongadas ven en el Sr. Cánovas su más irreconciliable enemigo, y á los partidos anti-dinásticos les irrita la perpetuidad de su poderio.

La mayoría misma, esa mayoría de que tanto se ufana, y cuya autoridad legal reconocemos de buen grado, hay motivos para suponer que en el orden moral no representa ya la voluntad de los pueblos, que la enviaron á las Cortes para apoyar la política reformista, amplia y generosa en Cuba, representada por el general Martínez Campos, y no la que representa hoy el ministerio Cánovas del Castillo.»

Decíamos esto un día y se nos acusaba de antidinásticos al día siguiente, y cuando las más sencillas declaraciones enternecian el ánimo generoso del señor fiscal de imprenta, hasta el extremo de retirar las denuncias que sin razon habia lanzado contra publicaciones que, segun el tecnicismo ministerial, permanecen fuera de la legalidad—conducta del señor fiscal que sin rebozo alabamos las explicaciones más espontáneas, más explícitas, más honradas por parte nuestra tenian por seguro corolario titánicos esfuerzos en el dictámen de ministerio público, coronados siempre por el triunfo de una nueva condena.

En ocasion reciente, la más vulgar rectitud nos obligaba á decir, con motivo de la victoria del partido «Whig» en Inglaterra, que la idea liberal, más robusta y prepotente que nunca, triunfa en Portugal, en Bélgica, en Inglaterra, en Francia, en Italia, y que nosotros hacíamos votos por que no llegue el día en que la Nacion española, desesperada se avergüence de verse representando sola, en el concierto general del mundo un espíritu de reaccion, que la señalaría una inferioridad notoria entre los pueblos modernos, y que los representantes de la derecha de la monarquía, si eran consecuentes con las ideas que habian proclamado en la tribuna y en la prensa, suando soñaban con un retroceso general en toda Europa, debian alinearse en correcta formacion, y, en cumplimiento de compromisos contraidos por sus propias palabras, acercarse, respetuosos y arrepentidos, á los escaños del trono, depositando á los pies del Rey, la renuncia de sus poderes, para proporcionarle los medios de que España no sea una escepcion en Europa.

Pues cuando escribimos esto se escudriñan los números anteriores de nuestra publicacion y se escoge en uno de ellos, cuatro días despues de haber visto la luz pública, el más respetuoso concepto para deducir de él que atacamos á los tribunales de justicia.

Nuestra verdadera culpa para que con el gobierno está siempre á mil leguas de distancia de aquello porque se nos denuncia y castiga.

Con el periódico «Los Debates» se han seguido constantemente procedimientos especiales. De nuestra edicion de provincias, secuestrada al llegar al correo, resultaba que hemos vivido bajo la previa censura de invencion más novísima, pues hemos sido condenados por artículos, que no han visto, ni en poco ni en mucho, la luz pública.

Hemos tenido que sostener, durante cuarenta días, la organizacion de la empresa, con sus naturales dependencias, sin poder inquirir con seguridad, si nuestra publicacion estaba ó no condenada á la última pena; y cuando reaparecemos, cumplido el término de la sentencia, bajo el temor de que un nuevo fallo ponga legalmente fin á nuestra existencia, se nos lleva al banquillo de los acusados, al tercer día de nuestra reaparicion.

Hemos adquirido, y si este era el deseo del gobierno lo ha satisfecho cumplidamente, la más firme persuacion de que la vida de «*Los Debates*» es imposible bajo el ministerio que actualmente gobierna, y hoy termina este periódico su publicacion, sin intentar estériles defensas.

Pero faltaríamos á un deber de cortesía y de gratitud para con el público, y para con nuestros compañeros de la prensa, que tanto nos han honrado, si no explicáramos al separarnos de las tareas periodísticas los que en ellas hemos tomado parte, las causas, objeto exclusivo de este escrito, que han hecho ineficaces nuestros propósitos.

Venancio Gonzalez.—Fernando Leon y Castillo.—Aureliano Linares Rivas.—Cándido Martínez.—Adolfo Merelles.—José Carreño de la Cuadra.—Juan Valera.—Gaspar Nuñez de Arce.—José Ferreras.—Federico Pons y Montels.—Ramon Rodriguez Correa.—Angel Urzaiz y Cuesta.—José Alvares Builla.—Manuel Llanos.—Mateo Gamundi.—Juan Montilla y Adan.—Francisco Calvo Muñoz.—Félix Rosell y Torres.—Fernando Garcia Bordoná.—Miguel de Toro y Gomez.—Camilo Placer.—Ramon Melgares.—José Luis Alvaréda.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 13 á las 5'25 t.

(Recibido á las 7'47 n.)

Otero ha sido puesto en capilla.

Sigue en el Senado la discusion del proyecto de ley de enjuiciamiento.

En el Congreso el Sr. Carvajal anuncia una interpelacion sobre la aplicacion de la ley de indultos.

Los chilenos han bombardeado al Callao.

Interior, 16'42.

Exterior, 18'00.

Bonos, 93'70.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p^g 16'40.

Barcelona, 16'35.

Palma, 16'33 3/4.

CULTOS SACRADOS.

Día 15.

STAS. ANASTASIA BASILISIA Y POTENCIANA.

El jubileo de cuarenta horas se gana en el Socorro costeado por la Asociación de oracion y vela al Santísimo Sacramento, exposición á las seis á las diez misa mayor solemne y al anochecer rosario, oracion, trisagio y solemne reserva de Su Divina Majestad.

SECCION COMMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 13.

De Valencia con 18 horas vapor Union de 518 ton. cap. D. Juan Bosch con 22 mar. 16 pas. balija y efectos.

DESPACHADAS.

Para Barcelona vapor Mallorca de 607 ton. cap. D. Jaime Granada con 25 marineros pas. balija y efectos.

Para Mahon balandra Antonieta de 37 ton. pat. Pedro Rotger con 4 mar. carbon y otros efectos.

Para Cette polacra goleta Belisario de 124 ton. pat. Guillermo Palmer con 6 marineros y vino.

Para Felipeville laud Sebastopol de 28 ton. pat. Francisco Riera con 5 mar. y sal.

Para Barcelona vapor Union de 518 toneladas cap. D. Juan Bosch con 23 marineros pas. y lastre.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 14 Abril de 1880.

3.ª de abono de la 2.ª decena.

Segunda representacion de la gran opera en 5 actos del maestro Gounod, titulada:

FAUST.

Entrada general 6 rs. Al Paraiso 4. A las S.

CAMBIO MALLORQUIN.

Nota de los tipos del descuento que regiran desde hoy para los ingresos correspondientes á las operaciones que á continuacion se detallan:

Descuentos con dos firmas calificadas. 6 1/2 p^o

Préstamos con garantia.

De valores públicos 5

» acciones del Banco Hispano Colonial y de España. 5 1/2

» valores locales 6

» hipotecaria. 6 1/2

Cuentas corrientes.

Comunes. 1 1/2

De valores 6 1/2

Garantias con dos firmas calificadas 7

Depósitos voluntarios.

Con aviso previo de 20 dias para su devolucion. 3

Id. id. 60 id. 4

Id. id. 90 id. 4 1/2

Palma 13 Abril de 1880.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director Garante, Jacinto Felgu y Ferrá.

LA ISLEÑA

Empresa Maritima á Vapor.

Se avisa á los Sres. Accionistas que desde el dia 14 del corriente en adelante el pago de los dividendos se efectuará en las oficinas de dicha Empresa, calle de la Marina n.º 30 entresuelo, desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde. Palma 11 Abril de 1880.—El Naviero Director. —P. Oliveros. 6=3

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del tercer dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, primera y segunda emision, que los señores accionistas podrán hacer efectivo desde las 10 de la mañana á la una de la tarde de los dias 26 del corriente al 11 de Mayo próximo en las oficinas de la empresa, calle de la Marina n.º 30 entresuelo.—Palma 13 de Abril de 1880.—El Naviero Director, P. Oliveros. 10—1

LA CRUZ ROJA.

Se suplica á todos los señores socios de la Comision Provincial Balear y Subcomisiones de la provincia que no hayan recibido los Boletines de la Institucion, del corriente año se sirvan manifestarlo en Secretaria San Jaime 7 entresuelos, al objeto de poder hacer las reclamaciones oportunas á la Asamblea nacional.—José María Ruiz.

Se alquila una tienda con piso principal en una casa situada en Son Llull, cerca de Son Serra, que tiene mucha capacidad. Darán razon en el Casino viejo.

PERFUMERIA DEL ORIENTE

DE JOSÉ POMAR,

calle de Jaime II, número 99.

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido últimamente un grande y variado surtido de abanicos de todas clases desde 1 real á 260 rs., vendiéndolos á precios de fábrica.

Se alquila una casa núm. 16 sola y de mucha capacidad en el callejon de ne Peña. Darán razon calle de las Miñonas número 6. 1

Se alquila un huerto con casa y coladuría calle de San Marín núm. 17. Darán razon calle de las Miñonas, núm. 6. 1

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Además de los trenes anunciados en el itinerario vigente, los domingos saldrá uno de Palma para La Puebla á la 1 tarde y otro de La Puebla para Palma á las 5 tarde.

Palma 12 Abril 1880.—El Director General, Guillermo Moragues.

Viajes á Argel.

El miércoles dia 21 de Abril á las 4 de la tarde saldrá para dicho puerto el vapor Jaime II regresando el miércoles siguiente.

La Empresa destinará un de sus vapores á dicha linea cuya salida la efectuará cada quince dias.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en los Porticos de Santo Domingo, 26.

CONSERVATORIO BALEAR.

A tenor de las disposiciones reglamentarias y por acuerdo de la Junta Directiva, quedan convocados los Sres. Socios á Junta gener. ordinaria, que se celebrará en este Conservatorio el dia 18 del corriente á las cuatro y media de la tarde.

Palma 9 Abril de 1880.—El Presidente. —Miguel Socias y Caimari.—El Secretario.—Miguel Caseló.

Piano.

Se vende uno vertical en buen estado. Calle del Carmen n.º 33, piso 2.º, darán razon. 10—4

En la calle de la Union n.º 45 (antes tienda) hay varios muebles usados para vender propios para una tienda.

En la misma informarán. 13

Al Público

Importante á los herederos de los jefes, oficiales ó soldados fallecidos en Ultramar en accion de guerra ó de epidemia.

Las personas herederas que se hallen en este caso podrán dirigirse en la calle de Brossa, número 21, piso 2.º, que se les enterará de un asunto que les interesa mucho. 15—21

TENEDURIA DE LIBROS.

Calle de San Elias 15, se dan lecciones de 7 á 10 de la mañana y de 7 á 9 de la noche. 24

Leche de vaca.

Se vende á TRES céntimos medida en la plaza de Abastos, al lado de la casita del reposo. Se recibe allí pura y recién ordenada, á la llegada de los trenes primero y último, ó sea á las 7 1/2 de la mañana y 8 1/2 de la noche.

Hay de venta una casa situada en la calle del Carmen n.º 18, con dos sisternas, un pozo, coladuría y jardín. Para informes calle de los Huertos 12, 3.º

CASAS DE RECREO.

EN EL PONT D' INCA.

Se desea vender unas casas con una porcion de terreno todo cercado de pared, muy cerca de la fábrica harinera que se está construyendo en aquel sitio.

Para mas informes, Sindicato 149. 13

IMPORTANTE A LOS CERICULTORES

Las personas que desean adquirir simienta nueva de los Pirineos para la cria del Ganso de la Seda que tan buenos resultados dió el año anterior, podrán dirigirse para hacer sus pedidos al comisionado que vive en la calle de Brossa, número 21, segundo. 18

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

LOS ESPLOTADORES.

NOVELA ORIGINAL

POR

D. MIGUEL BIBILONI Y CORRÓ.

Véndese en la imprenta de este periódico y en todas las demás librerías á 4 reales ejemplar.



JAIME II, NUM. 4.

¡Ya no se cose á mano!

LA COMPAÑIA FABRIL

SINGER

Ha resuelto el problema dando todos los modelos de sus legítimas máquinas de coser.

A 10 rs. semanales

sin entrada, ni aumento, ni adelanto alguno, poniéndolas así al alcance de todas las fortunas.

Tan sorprendentes ventajas solo puede ofrecerlas LA COMPAÑIA FABRIL

SINGER

que por causa de su inmenso capital y la gran aceptación alcanzada por sus célebres máquinas, la coloca en posicion de ofrecer condiciones sin competencia!!

En vista de la aceptación alcanzada por las excelentes cualidades de las máquinas de La Comp.ª Fabril SINGER, más de 100 fabricantes de máquinas para coser, sin reputación ó rechazadas del mercado por inútiles ó defectuosas, se valen de nuestro nombre SINGER para sorprender al público. Todas las que se venden con los nombres de SINGER perfeccionado, Sistema SINGER y aun SINGER, son falsificaciones de las legítimas de la Comp.ª Fabril SINGER, á pesar de que la máquina, la mesa, el maqueado y todas las formas exteriores sean aparentemente iguales. El hecho de que los falsificadores escogen como tipo las máquinas de La Comp.ª Fabril SINGER es, por sí solo, la prueba mas evidente de su universal popularidad y de sus inmejorables resultados: es la garantía más completa para el público, porque no falsificarían una máquina por la que no se hubiese demostrado una preferencia decidida.

Para evitar engaños, comprar solamente en la Direccion General de LA COMP.ª FABRIL SINGER, ó en sus Sucursales, cuya lista se encuentra en este Catálogo.

Esta Casa, establecida en todas las poblaciones importantes del mundo, atiende al que haya adquirido una de sus máquinas en cualquier punto, bien al contrario de los imitadores desconocidos y revendedores que desaparecen frecuentemente, dejando á sus clientes sin poder usar las máquinas por falta de agujas y piezas sueltas, de las que La Comp.ª Fabril SINGER tiene grandes surtidos en todas sus Sucursales.

JAIME II, NUM. 4. 21

FABRICA DE SACOS DE YUTE

EN SANTA MARIA.

Depósito calle del Sindicato núm. 50. Sacos de yute para envases de almendron, sal en grano y molida, harina, etc. Telas para embalajes de mas de un metro de ancho á precios económicos.

Espedicion á todos puntos. 60 30

Naipes

Desde el infimo precio de 4 céntimos hasta 3 rs. baraja se hallan de venta en la calle de Palacio—4—frente á la Diputación.

Está para alquilar en la calle de los Hostales un primer piso con toda comodidad núm. 15.

Atlas

Geográfico Elemental, para uso de los alumnos de segunda enseñanza, por D. Lorenzo Cruellas y Robira, director del colegio de Santa Teresa de Jesús en el Pont d' Inca.

Véndese en esta imprenta á 32 reales ejemplar.

Está para alquilar el segundo piso de moderna construcción de la casa zaguan número 55 calle de Pelaires; tiene mucha capacidad, agua á grifo y terrado: en el primero informarán. 32

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS

CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 36

NO MAS DOLOR DE MUELAS.

ESPECIFICO INFALIBLE.

Licor Odontológico

del célebre químico alemán Justus Liebig. Preparado por Marx, farmacéutico de la Corte Imperial de Berlín.—Frasco 6 rs.—Depósito único en las Baleares, Farmacia Hispano Americana de D. Antonio Frau, calle de la Union y plaza del Mercado núm. 105.—Venta al por mayor. 18

Savia de Pino

Curacion radical de las enfermedades de PECHO; ASMA, TISIS, TOS, BRONQUITIS y todas las afecciones en los órganos respiratorios, por medio de sus preparados JARABES, PILDORAS, y PASTILLAS DE LEGITIMA SAVIA DE PINO MOREY.

DEPÓSITO.—En todas las Farmacias. Al por mayor. Palma, Centro Farmacéutico. En Muro (Mallorca) Laboratorio de Morey. 35

Colegio de S. Sebastian

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

El director tiene el gusto de participar á los señores padres de familia haber trasladado su establecimiento á la calle de San Felio antes Carasas, número 7 piso principal de la izquierda complaciéndose en presentarles una especialidad en 1.ª enseñanza adornando con los adelantos de la época, tan interesante ramo fundamento de toda instruccion.

Cuadro de profesores.

D. Antonio Albert.—Director.

D. Carlos Jofre pbro., profesor de 1.ª y 2.ª enseñanza.

D. Manuel Barceló, de francés.

D. Bartolomé Bordoy, de dibujo.

D. José Vaquer, de caligrafía.

D. José Cañellas, de música y piano.

Gimnasia aplicada á las escuelas de primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos y externos. 16

DICCIONARI

Mallorquí-Castellá

Ordenat en vista de tots els qui s' han publicat fins es dia d' avuy, considerablement aumentat ab totes sas veus d' us modern y antic que no s' troban en ningun d' ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llemosina: totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa: sas de ciéncias, arts, oficis, professions, comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de s' castellá, admésas en sas conversaciones y literatura balear, ab sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s' edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilidat, es préu de cada entrega será tan sols de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

Nicolás Perelló

PEDICURO.

Agradecido al favor que el público palmasano le viene dispensando, al trasladar su establecimiento desde la calle de Brossa á la de Jovellanos (esquina al Borne) núm. 11 entresuelo, no ha omitido gasto ni sacrificio para poder ofrecer, á cuantos fien á su cuidado la extraccion de toda suerte de callosidades, la mayor comodidad, á cuyo efecto no tan solo ha montado su nuevo gabinete operatorio con entera separacion de los demas departamentos, sino que ha adquirido una serie de instrumentos modernos que facilitan la extraccion de los callos y ojos de gallo, y especialmente para la curacion de los uñeros, en la que tantas pruebas tiene dadas de buen acierto.

Los precios son convencionales y reducidos para que estén al alcance de todas las fortunas.

Horas de despacho: Por la mañana de 8 á 1 y por la tarde de 3 á 6. 1

IMPRESA DE B. ROTGER.